



Licenciatura en medicina humana

Luis Josué Méndez Velasco

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

Control de lectura

Antropología médica I

PASIÓN POR EDUCAR

1° “A”

Comitán de Domínguez Chiapas a 3 de junio de 2023.

Antropología Médica I Unidad 3

Reporte de lectura: El poder de los símbolos.

Magia, enfermedad y acto médico.

James Frazer propuso considerar a la magia como un tipo de conocimiento y explicación de la realidad. La magia constituía, según Frazer, un medio erróneamente empleado de adquirir conocimiento y dominio de las circunstancias humanas.

En todo el mundo existen cosas que podemos definir que son universales, como lo es la muerte y enfermedad.

Los padecimientos en salud constituyen, ejes centrales en la construcción de significados colectivos, conformados por metáforas culturales a partir de las cuales se interpretan diversos procesos o estados sociales.

Podemos decir que en cualquier caso y dentro de las culturas existe una normalidad que es estar "sano" y una anormalidad la cual sería la "enfermedad" y como una muestra de mala fe de alguna especie de castigo de algún ser divino.

En la actualidad tenemos un modo y sistema de salud que de cierta forma es más actual y moderno, además de que estamos en el punto en el que la vida más tarda, pues la esperanza de vida incrementó enormemente a comparación de otras épocas.

Para comprender por qué los humanos reaccionan de una forma concreta ante la enfermedad de maneras no acordes

Antropología Médica I Unidad 3

Reporte de lectura Modelo Médico Hegemónico:
Reproducción técnica y cultural.

Múltiples factores y desarrollos repercuten en la salud. Desde los sesenta y setenta la biomedicina se desarrolla una crítica constante, referentes a la práctica biomedica desarrollada no sólo en los países capitalistas de mayor nivel de desarrollo, si no también respecto de los países que tienen como modelo al socialismo real.

Al tener un modelo centralizado los países socialistas pueden centrar todo su esfuerzo en algo concreto y como se vio durante el covid, russia saco primero su vacuna, sin embargo, al momento de hacer un envasado y distribución del mismo, se hacia difícil poder llegar a toda la sociedad y con sus métodos de transporte, lograr tener un alto nivel de vacunación se vería casi idílico.

A diferencia de los países capitalistas que con la unión de las múltiples empresas, gracias a la competencia la eficiencia de las empresas fue de gran ayuda y no hicieron un trabajo forzado e ineficiente.

Suponiendo ambos modelos podemos ver que efectivamente en el mundo existe un avance que es realmente significativa y que

21/05/23

Antropología médica I Unidad 3 Reporte de lectura Medicina tradicional.

La medicina tradicional es parte de la cosmovisión de las personas con su propia percepción de como se debe curar o como es la mejor forma de hacer llegar a su mejor punto de salud posible, que estará relacionado con las vivencias y creencias de cada persona a demás de medio en el que se rodean, puede que una persona sea criado en ámbitos de medicina tradicional y que por sus propias vivencias confie en la medicina convencional por asares del destino en su vida personal.

Se relaciona con pueblos indígenas, aunque no es exclusiva y según la OMS se define como "La suma total de los conocimientos, habilidades y prácticas basadas en las teorías, creencias y experiencias propias de diferentes culturas, sean explicables o no, utilizadas tanto en el mantener la salud como en la prevención, diagnóstico y tratamiento de enfermedades físicas y mentales".

Tiene sus propios métodos que tienen sus objetivos y México tiene su propia medicina tradicional que en la actualidad son un conjunto de las distintas culturas y sus tradiciones con respecto a la salud, que se produjo durante la época prehispánica y que se fusionó con la cultura española desde finales del siglo XVII.

Su nacimiento data desde la época post mestizaje, tras la compleja cosmovisión del mundo indígena que permitía determinar la causalidad natural o divina de la enfermedad así como para decidir

Antropología médica I Unidad 3

Reporte de lectura Medicina tradicional versus Medicina científica ¿En verdad somos tan diferentes en lo esencial?

La medicina tradicional es el conjunto de prácticas, creencias y tradiciones sanitarias basadas en la herbolaria y relación que tiene con animales y seres divinos, que posee terapias espirituales y técnicas manuales que buscan restaurar la salud de un individuo o grupo que tiene algo que le hace daño, ya sea espiritual o físico.

Por otra parte la medicina científica se basa en el uso de prácticas abaladas por un ente científico que las pone a prueba y estudia su efectividad, así como sus consecuencias adversas en el cuerpo y salud de los individuos o grupos.

La medicina científica es la adoptada en Occidente para integrarla en su sistema de salud y la medicina tradicional es pensada como algo que no convive armonicamente en este modelo.

En algunos países es incluso considerada por las personas algo no objetivo o dañino que genera paternalismo y prejuicios a aquellos relacionados con la medicina tradicional, por su misma naturaleza mágico-religiosa es objeto de burlas y comentarios en contra que lo único que hacen es iniciar conflictos y discusiones sin sentido.

Lutman I. M. *El símbolo en el sistema de la cultura forma y función*, núm. 15. Diciembre, 2002.
Universidad Nacional de Colombia Bogotá, Colombia.

SSA Cuadernos de salud. *La salud de los pueblos indígenas*, México 11994

Cablese F. *Apuntes de medicina tradicional: la razonalización de lo irracional*. 1993 2^aEd

Lima: consejo nacional de la ciencia y tecnología. 1993

Camaroff. J. 1978 "Medicine and culture: some anthropological perspectives" en SS&M